

EPISKEPSIS

BULLETIN BIMENSUEL D'INFORMATION

1ère ANNEE - No 13

1 SEPTEMBRE 1970

SOMMAIRE

Deux commissions théologiques interorthodoxes de dialogue se réunissent en octobre à Chambésy.....	2
Combien d'Eglises en URSS ont-elles été fermées?.....	3
Une délégation de l'Eglise orthodoxe roumaine en visite à la République démocratique allemande.....	4
Des cours d'été pour les professeurs des Séminaires en Roumanie.....	4
Effort special de l'Archevêché d'Athènes en faveur des personnes âgées.....	5

"EPISKEPSIS" EST PUBLIÉ PAR LE CENTRE ORTHODOXE DU PATRIARCAT ŒCUMÉNIQUE
TÉLÉGR. ORTHODOXIA-GENÈVE * TÉL. (022) 58 16 29 * 37, CHEMIN DE CHAMBÉSY, 1292 CHAMBÉSY-GENÈVE, SUISSE

Le Centre orthodoxe, par son bulletin, cherche à informer ses lecteurs de l'actualité de l'Eglise orthodoxe, ainsi que des autres Eglises. Il n'est pas responsable des opinions exprimées dans les nouvelles qu'il publie. Le contenu du bulletin peut être librement reproduit avec simple indication de la source.

DEUX COMMISSIONS THEOLOGIQUES INTERORTHODOXES DE DIALOGUE
SE REUNISSENT EN OCTOBRE A CHAMBESY

Sa Sainteté le Patriarche Oecuménique Athenagoras 1er et son Saint-Synode ont décidé que les Commissions théologiques interorthodoxes de dialogue avec les anglicans et les vieux-catholiques se réunissent en octobre prochain. Les deux rencontres auront lieu au Centre du Patriarcat Oecuménique à Chambésy près de Genève. Il a été proposé aux autres Eglises orthodoxes que la Commission de dialogue avec les anglicans se rencontre pendant la première quinzaine d'octobre, et que celle avec les vieux-catholiques pendant la seconde quinzaine.

Les thèmes de cette Commission ont été décidés par la 4ème Conférence Panorthodoxe, qui veut qu'avant d'entamer la discussion avec une commission anglicane correspondante, il faut avoir précisé :

"1) La manière dont l'Eglise anglicane conçoit son union dans la foi avec l'Eglise orthodoxe.

2) Si l'union de l'Eglise anglicane avec l'Eglise orthodoxe est possible après l'intercommunion que l'Eglise anglicane a décidée et pratiquée avec certains luthériens, et avec les confessions appartenant au South Indian Scheme.

3) La manière dont les décisions, qui seront prises dans ce dialogue, engageront toute la Communion anglicane, et

4) L'autorité des 39 Articles et de Livre de Prière Commune dans la Communion anglicane".

Le dialogue avec les vieux-catholiques s'annonce moins ardu à la suite de la "Confession de Foi" que le Synode international vieux-catholique des Evêques a remise au Patriarche oecuménique, et la publication de leurs "décisions concernant le filioque" et "la primauté dans l'Eglise".

On attend que la convocation des deux Commissions interorthodoxes accélèrent et coordonnent le dialogue théologique de la part de l'Eglise orthodoxe toute entière conformément à la décision unanime de la 4ème Conférence panorthodoxe; celle-ci prévoit "que désormais aucune Eglise orthodoxe locale n'engage isolément des pour-

parlers théologiques avec n'importe quelle confession non orthodoxe pour aboutir à un accord; il est évident que ceci n'exclue pas des contacts d'autre genre entre les théologiens et représentants des Eglises orthodoxes avec les théologiens non orthodoxes. Toute la documentation de ces contacts à part doit être transmise à la Commission compétente pour la mettre au courant".

COMBIEN D'EGLISES EN URSS ONT-ELLES ETE FERMEES?

"Eastern Churches Review" (printemps 1970) a publié l'information suivante sur le nombre d'églises en Russie depuis 20 ans :

"Il y a 18 ans, l'Archevêque Boris déclara qu'il y avait 24.000 églises ouvertes en URSS (Newsweek, 17.1.1952). Neuf ans après, en 1961, quand le Patriarcat de Moscou est devenu membre du Conseil Oecuménique des Eglises, il a cité le chiffre 21.000. Mais en 1966 une publication soviétique officielle, "Spavochnik propagandista i agitatora", a rapporté que le patriarcat de Moscou ne possédait plus que 7.500 Eglises (Research Materials, octobre 1969). Si ce chiffre est exacte, et si l'Archevêque Boris disait vrai en 1952, alors au cours des dernières deux décennies près de 17.000 églises ont été fermées soit plus que les deux-tiers de l'effectif. Si la fermeture des églises se poursuit au même rythme, l'Eglise russe se trouvera bientôt dans une situation pire que celle de 1939, à la suite des grande persécutions staliniennes des années 1930".

Une indication plus récente concernant le nombre d'églises en Union soviétique est donnée par l'Archevêque Basile (Krivocheïne) de Bruxelles, dans une interview accordée à la revue De Maad, de Bruxelles (v. Episk. No 11). Selon Mrg Basile, "on cite généralement le chiffre de 1000 églises. La propagande anti-religieuse pour sa part parle de 7.000 églises encore ouvertes au culte mais il faut tenir compte de sa tendance à diminuer le nombre de lieux de culte".

Selon "Spavochnik propagandista i agitatora", "Les Vieux-Croyants ont environ 500 communautés religieuses", mais constituent "un mouvement moribond". Les Musulmans ont 400 mosquées,

avec 1000 groupes non enregistrés qui se réunissent pour le culte dans des lieux privés. Il y a 3.000 communautés de Baptistes-Evangéliques, 1.000 de Pentecotistes et 350 d'Adventistes. On dit que la Vraie Eglise Orthodoxe, ainsi que d'autres mouvements orthodoxes qui refusent de reconnaître le Patriarcat de Moscou, ont "un nombre restreint d'adhérents et de communautés".

UNE DELEGATION DE L'EGLISE ORTHODOXE ROUMAINE EN VISITE A LA REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE ALLEMANDE

Sur invitation du Comité de la Conférence chrétienne pour la Paix de la R.D.A., une délégation de l'Eglise Orthodoxe Roumaine, conduite par le Métropolitain Nicolas de Banat, s'est rendue à la République Démocratique Allemande, entre le 18 et le 28 mai 1970. Cette visite fait suite à celle que les représentants des Eglises de la R.D.A. ont faite à l'Eglise orthodoxe roumaine dans le courant du mois de mai 1969.

Les délégués roumains ont pu établir de nouveaux contacts avec les Eglises protestantes de ce pays, rencontrer les représentants de la vie religieuse de l'Allemagne Démocratique, et visiter d'importants centres religieux et culturels de la R.D.A.; ils ont eu aussi des entretiens avec les personnalités de la vie politique et culturelle.

Cette visite a permis d'affermir les relations d'amitié entre l'Eglise orthodoxe roumaine et les Eglises protestantes allemandes.

DES COURS D'ETE POUR LES PROFESSEURS DES SEMINAIRES EN ROUMANIE

Du 12 au 14 juillet 1970 ont eu lieu, à Bucarest, de cours spéciaux pour le perfectionnement des enseignants des 7 séminaires théologiques du Patriarcat roumain.

Les cours ont été donnés par des professeurs des Instituts de Théologie de Bucarest et de Sibiu; le cycle de travaux prati-

ques prévu a été suivi par les 54 professeurs qui ont fréquenté les cours. Les discussions afférentes ont permis, elles aussi, un large et utile échange d'expérience.

Les participants ont eu la possibilité de connaître quelques uns des résultats des plus récentes des plus récentes recherches dans le domaine pédagogique et des méthodes plus appropriées de l'enseignement des diverses disciplines.

HOTES ETRANGERS DANS LES MAISONS DE REPOS DU PATRIARCAT ROUMAIN

Conformément à un accord établie, le Conseil Oecuménique des Eglises enverra -dans le courant de l'année 1970- six personnes pour passer un congé gratuit en Roumanie, dans les maisons de repos du Patriarcat Roumain et, six personnes de la part de l'Eglise orthodoxe roumaine passeront leur congé dans des conditions équivalentes à la Casa Locarno, en Suisse, la maison de repos du Conseil Oecuménique des Eglises.

Les Maisons de repos de l'Eglise Orthodoxe roumaine se trouvent dans les stations balnéo-climatiques de Calimanesti et de Tekirghiol (cette dernière, sur le littoral de la Mer Noire).

EFFORT SPECIAL DE L'ARCHEVECHE D'ATHENES EN FAVEUR DES PERSONNES AGEES

Dans les pays économiquement développés ou en voie de développement, les nouvelles conditions de vie changent radicalement les besoins d'entraide. Les formes classiques d'"aumône" deviennent petit à petit inutiles ou gênantes. L'évolution des conditions de vie dans une société industrielle exige une adaptation de l'activité caritative de l'Eglise, qui ne peut pas oublier son caractère communautaire. C'est une telle adaptation que représente le programme spécial de l'Archevêché d'Athènes, appliqué depuis deux ans et consacré aux vieillards, sous le nom de "Assistance spéciale pour Personnes Agées".

Il s'agit d'un programme d'aide systématique et permanent aux personnes âgées, qui couvre entièrement les besoins moraux, spirituels et sociaux de la vieillesse, sous trois formes : 1) Maisons de la Paix du Christ, 2) Groupes de personnes âgées externes, et 3) Ateliers pour personnes âgées.

Les "Maisons de la Paix du Christ" -dont le fonctionnement est basé sur des modèles internationaux pour la protection de la vieillesse, tout en s'adaptant aux conditions en Grèce- ont pour but de susciter chez les vieillards le sentiment de sécurité grâce à l'affection reçue, la tranquillité, la compréhension, la récréation, les soins médicaux, les repas de midi et du soir, jusqu'à l'effacement du sentiment d'inutilité à cause de leur âge. Chaque "Maison de la Paix du Christ" offre tous les services dont bénéficient les internes d'un asile, avec l'avantage de la liberté de mouvement, ainsi que du respect du comportement individuel.

Aujourd'hui il y a 19 "Maisons de la Paix du Christ" en fonction, et leur nombre augmente continuellement. Dans ces Maisons on s'occupe bénévolement 1.200 femmes, qui pourvoient entièrement ou en partie aux frais d'entretien.

Quant aux groupes de personnes âgées externes, ils ont été créés pour tous ceux qui, pour de raisons diverses, mais surtout de santé, ne peuvent pas entrer dans une institution ni participer à la vie des "Maisons de la Paix du Christ". L'objectif de ces groupes -fondés sur l'expérience internationale et les normes du travail social- est d'apporter une solution aux problèmes psychologiques et pratiques de la vieillesse. Ceci se fait par une aide spirituelle et un apport financier personnel, par le don de vêtements, par des soins médicaux, et aussi par la surveillance systématique du vieillard chez lui, grâce à une assistante sociale et à la participation de dames bénévoles. Chaque Groupe se réunit une fois tous les quinze jours pour discuter des problèmes spirituels, afin de remonter le morale et d'apporter de la récréation, etc.

Les dames du comité dirigeant se rencontrent une fois par semaine, pour résoudre les problèmes de leur Groupe de cas particulier. Déjà 40 Groupes fonctionnent.

L'intérêt que porte l'Archevêché à la vieillesse s'exprime aussi par la création d'"Ateliers pour personnes âgées". Leur but est de trouver dessous-occupations créatrices, bienfaitantes sous deux aspects : d'une part, par le moyen du travail, pour arracher les pensées des personnes âgées des problèmes quotidiens de leur vie, et d'autre part, pour gagner de l'argent de poche. Chaque Atelier s'occupe de l'achat de matériaux, ainsi que de la vente de ses produits. Jusqu'à présent il y a 4 ateliers.